

Congreso Constitucional

Luminosos debates sobre el empréstito.-Un diputado que la defiende y dos lo atacan.-Trascendentales cuestiones.-Sesión de ayer.-Presidió don Ricardo Jiménez.

Como el día anterior, las barras se hallan atestadas de espectadores. Se dice que don Ricardo Jiménez abandonará su puesto de Presidente de la Cámara para tomar parte en el debate de empréstito.

Se leyó, aprobó y firmó el acta anterior del empréstito. Entró al salón el Ministro de Gobernación Sr. Volio.

Tinoco Iglesias. Dice que en la sesión de ayer el señor Ministro hizo una relación detallada del origen de nuestra deuda.

Va a exponer otros detalles el señor diputado. Se refiere a las pólizas de comunicaciones que Costa Rica tenía con el exterior antes del empréstito y a la preocupación de los hombres de estado de entonces, porque la Nación tuviese vías expeditas con el mundo, que impulsaran su progreso agrícola y comercial.

Este empréstito, pues, tuvo por objeto tan patéticos propósitos y á él en mucho, se deben las rápidas vías de comunicación que hoy tenemos. Se refiere al auge alcanzado por el país y también al modo como se satisficieron los intereses de esa deuda. No entra á discutir el dictamen negativo de la comisión, y en lo que dice que se pueden hacer otros arreglos, pregunta si tal arreglo que el Gobierno no tiene ni como pagar sus empleados. Si no se busca una orientación económica pronta y eficaz, como este arreglo, parece que ese asunto fué manejado por chiquillos. Parece mentira tanto desacierto y debemos estar alerta para no caer más en ellos.

Si en 1901 no pudo la República pagar doscientos mil pesos de intereses, menos podrá ahora con este arreglo pagar cuatrocientos mil y poco cuando ni siquiera nos sabemos como hacer pagar el préstamo. De 1902 á 1909 ha habido gastos dispendiosos en la administración y merece ello la más acervca censura por no atender al servicio de la deuda. Mas quiere ser justo y dar á todos la parte que les corresponde: tienen culpa en esto también los Congresos y casi todos los hombres de gobierno. Excita al Ministro á que exponga con claridad y con precisión cómo se ha hecho Costa Rica para poder pagar los tremendos compromisos de este contrato. Que lo demuestre y estarán los diputados como un solo hombre apoyando al Ejecutivo.

Con el empréstito le entrarán al país dos millones de pesos, pero es el caso que en pocos semestres esos dos millones se irán en el servicio de la misma deuda y así sería mejor no tocarlos para no correr el riesgo de no tener en los momentos de pago. La visita de esas águilas serían, pues, tan fugaces como las monedas de caballo.

Critica del contrato el modo de sorteo de bonos para su amortización, con absoluto arbitrio en los bancos, sin presencia de ningún comisionado de la República. Luego los banqueros por justicia.

Se da lectura á una proposición del señor Lorenzo S. Borja, en la que se compromete á demoler la parte interior del edificio ocupado por este Centro que se encuentra en mal estado. No fué aceptada, se comisionó al Presidente para gestionar con la Dirección General de Obras Públicas con el objeto de que ésta haga el trabajo dicho.

Don Carlos Varela pidió un auxilio á fin de imprimir un tratado sobre arboricultura. No se le concedió.

Refiriéndose al Ministro le dice que se debió extrañar que un nacionalista le alegue su voto á este asunto y así como que ha sido, es y será amigo del Presidente de la República, pero que en este contrato no lo acompaña por lo mismo que no desea para su Patria legados peligrosos. No quiere tampoco que las aduanas sean manejadas por extranjeros.

Pérez Zeledón. Principa elogiando al Ministro y al Presidente de la República y sus propósitos, pero que eso no obstará para decir su opinión franca en la materia. Lee un extenso discurso.

Está por la aprobación del dictamen de la mayoría.

El país no está en condiciones de cumplir con ese contrato y no puede porque está probado que tampoco ha podido cumplir con los otros arreglos que ha llevado á cabo con los tenedores en ocasiones diversas.

El arreglo que ahora se discute es de irremediable cumplimiento. Exhibe como fundamento, datos y pruebas.

Deduce como consecuencia que si no hemos podido cumplir con dos arreglos anteriores menos podremos salir airoso con este. A pesar del aumento de población y de cultivos, las rentas fiscales del país no son lo suficientes para sostenerlo bastante para hacer frente á este problema. Se refiere nuevamente á la deuda inglesa y prueba que de ella sólo entró al país una parte muy pequeña. Lee datos al efecto.

Con esta deuda ficticia lo que hace Costa Rica es pagar un tributo como el Egipto. Costa Rica, la pequeña parte que recibió de aquel empréstito, no solo no le ha servido para pagar el ferrocarril al Atlántico, lo demás no llegó al país porque parece que ese asunto fué manejado por chiquillos. Parece mentira tanto desacierto y debemos estar alerta para no caer más en ellos.

Si en 1901 no pudo la República pagar doscientos mil pesos de intereses, menos podrá ahora con este arreglo pagar cuatrocientos mil y poco cuando ni siquiera nos sabemos como hacer pagar el préstamo. De 1902 á 1909 ha habido gastos dispendiosos en la administración y merece ello la más acervca censura por no atender al servicio de la deuda. Mas quiere ser justo y dar á todos la parte que les corresponde: tienen culpa en esto también los Congresos y casi todos los hombres de gobierno. Excita al Ministro á que exponga con claridad y con precisión cómo se ha hecho Costa Rica para poder pagar los tremendos compromisos de este contrato. Que lo demuestre y estarán los diputados como un solo hombre apoyando al Ejecutivo.

Con el empréstito le entrarán al país dos millones de pesos, pero es el caso que en pocos semestres esos dos millones se irán en el servicio de la misma deuda y así sería mejor no tocarlos para no correr el riesgo de no tener en los momentos de pago. La visita de esas águilas serían, pues, tan fugaces como las monedas de caballo.

Critica del contrato el modo de sorteo de bonos para su amortización, con absoluto arbitrio en los bancos, sin presencia de ningún comisionado de la República. Luego los banqueros por justicia.

ros financieros harían, por medio de tretas, más pingües ganancias.

Conviene, por otra parte, aclarar bien todos los términos de este contrato, porque ya sabemos cuánto nos costará un pleito en que los tribunales americanos serían los que nos juzgarían.

Con la lectura de contratos de empréstitos celebrados por otras naciones hace ver los defectos de que adolece este que está en discusión. En aquellos, los países contratantes se reservan racionales y justas garantías que á Costa Rica no se le conceden en este contrato.

Después de un largo estudio y comparaciones financieras, dice que si este arreglo se lleva á cabo, el país no podría hacer frente á sus demás compromisos y nos hundiríamos en una catástrofe financiera.

Respecto á conversión de deudas, opina que lo práctico es buscar rebaja de intereses, pero no elevando el capital, y por consiguiente, el interés como lo va á hacer Costa Rica en este empréstito. Lo demuestra probando que bonos y certificados que ahora no devengan interés alguno, van á entrar en el empréstito con una gran rebaja de intereses inceptible. Cita casos de países que han arreglado su deuda y hecho conversión de compromisos con una base de intereses á un tanto por ciento anual sumamente ventajoso.

El cupo de los actuales bonos de saneamiento de Limón disminuye año por año, mientras que introduciéndolos en el contrato, en el curso del tiempo devengarán un gran interés. Esta deuda es interior y se va á convertir en exterior; negocio ventajoso para los tenedores y sin provecho para el país que, por otra parte, vería tambalear su sistema monetario. Ataca á su vez con argumentos sólidos la conversión de los otros bonos del ferrocarril al Pacífico. En conjunto, el país pagaría con esas conversiones cerca de tres millones de colones más, lo cual es una enormidad inaceptable.

La conversión de la deuda interior en exterior es igualmente inaceptable. Ella va contra el ahorro nacional, pues los intereses que por esa deuda ahora se pagan, se irían en el servicio de la misma deuda, mientras que los otros se irían y, por otra parte, esa deuda no encierra los peligros de un cobro forzoso. Desde todo punto de vista esta operación no conviene á la Nación.

Está porque se busque una forma nueva para el arreglo de nuestra deuda exterior, como aquel que reducía el monto de esa deuda y el pago de intereses fácil de cumplir, pues repite, esa deuda reconocida en un totalidad sería un tributo injusto puesto que el país recibió una muy pequeña parte de ese empréstito inglés. Valdría mejor el "statu quo" en esta materia, que caer en un desastre económico y peligroso como el que nos traería este contrato.

La solicitud de reducción de deudas no es un procedimiento nuevo. Otros países superiores al nuestro han hecho idénticas solicitudes y las han alcanzado.

Por ser avanzada la hora, las 5 y 15 p. m., el orador se reservó otros argumentos para los posteriores debates. Cerca de dos horas habió el asistente diputado Pérez Zeledón y al concluir una salva de aplausos lo saludó desde todas las barras.

Se levanta la sesión.

—Se acordó hacer un pedido de semillas para pastos de Alemuña y Nueva York.

Se autorizó el pago de \$ 152.00 á favor de don Antonio Lehmann, por impresión del "Boletín de Agricultura".

CARLOS M. JIMENEZ
Abogado y Notario

Despacha nuevamente en los atos de la casa de don Venceslao García, frente al Hotel Imperial.—Septiembre 3. 1 m.

Desgracia personal

NINA QUE SE ABOGA
Aserrol, septiembre 14. Recibido á las 8. p. m.

Hay se ahogó en el río Cuyubres una niña de dos años y medio de edad, hija de Pablo Monge. La corriente la arrastró como 400 varas.—Corresponsal.

TENGO EL GUSTO

de poner á las órdenes del público consumidor mis acreditadas
—marcas de Harina Francia y Costa Rica—
En mi PANADERIA encontrarán también Sal y Asemita
y en la próxima Alrecho y Manteca Escudo y Nube Blanca á proximiana tendré ellos sin competencia.

Venid Y OS convenceréis

EUGENIO LAMIOQ
San José, Costa Rica Julio 1909 Apartado 307

Los exploradores polares. Lo que dice la prensa americana

Nueva York, 13.—La completa historia del descubrimiento del Polo por Cook, se publicará exclusivamente en el "Herald". El primer capítulo se imprimirá el miércoles 15 del presente y los cuatro capítulos sucesivos, los días alternados hasta su conclusión.

New York 13.—Comentando la primera parte de la relación de Peary, su viaje, el Evening Post, dice que en una comparación de ella con la de Cook demuestra inmediatamente que del punto de vista científico todos los honores quedan con Peary. Su relato es sencillo y franco. Libre de vaguedades que llena las temidas frases de Cook; si el modo adoptado por Peary es el único para conquistar los desiertos polares, entonces el ataque de guerrilla de Cook se vuelve más extraordinaria que nunca.

Mientras la última partida auxiliadora de Peary le dejó cerca del paralelo 88 de latitud ó sea entre 150 y 200 millas del polo, Cook declara que él y sus dos compañeros salieron sin apoyo de un punto que distaba 60 millas del centro boreal. Al mismo tiempo se permitió á Cook y sus amigos de mantener, como en efecto mantienen, que los métodos de Peary de precisión militar no agotan los debidos métodos de alta que polar.

En todo caso pueden alegar y con ra-

zón, que el relato de Peary confirma mucho que en la narración de Cook despertó el escepticismo; Cook dice que durante el término de 15 días se mantuvo una velocidad por término medio de 15 millas diarias.

Esta se declara inconcebible, pero á hora parece q' en 3 jornadas, Peary pasó del paralelo 88 y 20, hasta el 85, 23 distancia mayor de 210 millas ó si se toma en cuenta el movimiento para atrás del hielo probablemente 225 millas, lo que constituye 28 millas diarias.

Instantáneamente después de la partida descubrió 50 minutos de latitud en término de 3 días ó sea á razón de 20 millas diarias.

Según el itinerario condensado de Peary, dice antes de alcanzar el polo, lo se caminaron 70 millas.

En comparación con esto, el relato de Cook es extremado.

Nueva York, 13.—Se preparan recepciones y banquetes para recibir á Cook y á Peary. Se acentúa la actitud de los diarios en la discusión de las pretensiones de ambos exploradores.

Peary telegrafió al secretario de Relaciones y le informó que repetidas veces izó el pabellón americano sobre el Polo Norte el 6 de abril y tomó posesión de la entera región y regiones adyacentes, en nombre de los Estados Unidos.

BENNETT, ROJAS & FERNANDEZ

BANQUEROS

CAPITAL PAGADO \$ 1.500.000 00

No entre usted en negocios con nosotros sin asegurarse previamente de nuestra responsabilidad y habilidad para servirle á satisfacción.

PAGAMOS INTERESES

en cuenta corriente á 6 por ciento anual.
En depósito á plazo fijo:

A la vista:	A 5 días.	A un mes.	A tres meses.	A seis meses.
6 0/0	7 0/0	8 0/0	9 0/0	10 0/0

NUESTRA AGENCIA en Cartago ofrece iguales VENTAJAS

ENFERMEDAD alarmante. Importación de aves de corral. Próxima feria agrícola

Anteojos á las siete y media, la Sociedad Nacional de Agricultores reanuda sus sesiones ordinarias. Presidió don Vidal Quirós y concurrieron los miembros siguientes: Regeneros don Jerónimo Peralta y don Enrique Jiménez Nájera, don Fidel Triunfo, don Santiago Fernández, don Miguel Guardia, don Pablo Biotley H. y don Anacleto Alfaro, Secretario.

Se autorizó el pago de 167 dólares, valor de 28 gallinas importadas de Nueva York para la cría y al mismo tiempo se comisionó al Secretario para instalar los gallineros en el Manó Nacional. Se firmó en Santa Cruz de Cartago, arretoratorio pingües ganancias á los banqueros ya aquí.

Se leyó una comunicación sucrita por don Adolfo Luque en la que da aviso de que en su finca denominada "Las Lajas", sita en Santa Cruz de Cartago, arretoratorio pingües ganancias á los banqueros ya aquí.

Se leyó una comunicación sucrita por don Adolfo Luque en la que da aviso de que en su finca denominada "Las Lajas", sita en Santa Cruz de Cartago, arretoratorio pingües ganancias á los banqueros ya aquí.

J. RUIZ Y MATAS

IMPRENTA DEL COMERCIO

Economía Novedad

Prontitud

Tren de pasajeros que descarrila

El lunes de la semana en curso, á medio día, descarriló entre la estación de La Balsa y la de Rio Grande, el tren de pasajeros que iba de esta ciudad para Orotina.

Con ese motivo, el tren que venía de la referida villa de Orotina, no pudo pasar, hecho por el cual fué necesario establecer el trasbordo de pasajeros y equipajes á otro tren que fué expresamente á traer á los pasajeros; este tren regresó á las ocho y media de la noche.

Alla COMO AQUI

Los ladrones sueltos

También en Cartago se ha soltado una plaga de ladrones que dá miedo. Allí, como aquí; nadie puede descuidarse y pobre del que se duerma porque lo dejan hasta sin calcetines.

En estos días le robaron á don Gregorio de su casa de habitación, en aquella ciudad, doscientos colones de monedas de oro, un sobretodo valorado en cincuenta colones y un anillo que costó setenta y cinco colones.

Por sospechas, la policía detuvo á don Adán y una Eva, vecinos de Heredia, pero quedaron en libertad más tarde por no haberse podido probar que fuesen los autores del robo.

Movimiento diario

Nacimientos
Francisco, hijo natural de Joaquina Chavarría; Elvira, natural de Amelia Madrigal; Amanda, legítima de Juan Araya y Ernestina Blanco; Juan Bautista, legítimo de Juan Rafael Valdareza y Ana Escalante; Rodoño, legítimo de Juan Vicente María López y Magdalena Peraza; Ramón, legítimo de Jesús Porras y Angélica Salazar.

Fallecidos
Imperial.—Entraron: K Lewis y Wife, Child y Mursé, D. S. Duracion, J. P. Halzre, P. C. Williams, George

Suceso tragico

Degollamiento casual. El encuentro del cadáver. La autoridad en el lugar del accidente

El primero del presente mes, en el punto denominado "El Achote", jurisdicción de la aldea de Buenos Aires de la provincia de Puntarenas, Benito Pitti encontró muerto en una milpa, con varias heridas en el cuello y en el hombro a su primo hermano Fidel Pitti, natural de Chiriquí, República de Panamá.

El hecho, según declaración rendida por el citado Benito Pitti, ante el Agente Principal de Policía del lugar, se desarrolló así: A las once de la mañana del referido día, Pedro Villarreal León, propietario de la hacienda en que ambos trabajaban, ordenó a los dos puntos separados, como en efecto salieron juntos. Benito entró al lugar donde debía cortar el maíz y Fidel, algo adelante, a otro punto como a 500 varas distante de la milpa, en el que el primero se quedó. Antes de separarse se pusieron de acuerdo, en el sentido de que si Fidel terminaba primero vendría a buscar a Benito, a fin de ayudarlo, y que en caso contrario, éste iría a ayudar a aquél.

Una vez que terminó de coger el maíz le hizo una espera, habiéndole gritado tres veces seguidas, pero como no le contestaba, determinó ir a buscarlo y que en caso contrario, éste iría a ayudar a aquél.

Una vez que terminó de coger el maíz le hizo una espera, habiéndole gritado tres veces seguidas, pero como no le contestaba, determinó ir a buscarlo y que en caso contrario, éste iría a ayudar a aquél.

Los, bañado en sangre que le manaba de las heridas y boca arriba. Le habló varias veces y como no respondiera vino a comprender que estaba muerto, hecho por el cual dio parte a la autoridad, regresando al lugar del suceso, a recoger el cuerpo, acompañado del policial Salvador Saundino y del Juez de Paz Pedro María Borbón Ureña, advirtiéndole que estos llegaron hasta el punto donde Fidel había ido a cortar el maíz, guiados por una huella de sangre, hasta una tranquera de palo. Allí encontraron el cuchillo que portaba Fidel, sin cubierta, manchado en sangre.

La tranquera la componían cuatro varas y todas ellas estaban quebradas, por lo cual se presume que al pasar por dicha tranquera y al poner el pie en la primera vara, ésta se quebró y al afirmarse en la de arriba, también se quebró, por lo que se fuera de portaba y lo recibiera el cuchillo que portaba, hiriénosle gravemente en el hombro derecho, cortándole la arteria que probablemente le causó la muerte.

El cadáver fue sepultado en el Cementerio de Buenos Aires, habiendo sido antes reconocido por empírico. El Agente Principal de Policía de la mencionada aldea, levantó información que remitió al Juez del Crimen de Puntarenas.

WILKINSON SURTIDO

de PARAGUAS para señoras, caballeros y niñas,
 ROPA interior fina para caballero, VESTIDOS para niños, acaba de llegar a la tienda de ENRIQUE RAWSON.
 PRECIOS MUY BAJOS

Marzo 25

AVISOS DEL DIA

VENDO
 una finca situada en María Aguilar de Saipapi, de doscientas cincuenta hectáreas, con casa, caña de azúcar y bananos; su tierra es muy fértil y aire puro para toda clase de cultivos; Hece maderas muy superiores, clima cálido y buenas aguas; camino con telégrafo. Para todo entenderse con justo Hermandez, en San Pedro del Moján. 15 de setiembre. — 3 v.

SE BUSCA
 un cuarto con muebles y con servicio interior en una casa sana y limpia. En esta oficina se informará. — Setiembre, 15.—4 v.

AVISOS ANTERIORES

AVISO
 Se venden perritos de raza fina, oropajes, de dos meses de edad, propios para juguete de niños. En esta oficina se informa. — Setiembre 10, 3.

FOR RENT
 Furnished room, Best location. In private family. Inform "EL NOTICIERO". — 3 v. airt. Setiembre 9.

SE ALQUILA
 una casa para familia pequeña, nueva y en buenas condiciones higiénicas. En esta oficina informaremos. Sobre 12.

SE ACABA LA POLITICA ¿A TRABAJAR?
 Cerca de la Estación del Pacífico, calle del Comercio, existe una casa grande e higiénica. Anteriormente la ocupaba el señor Boletti. Entenderse con don Carlos Willie ó en la puerlería "La Fortniti", cerca de dicha Estación. — Setiembre 12. — 1 m.

Finca o venta
 A 20 minutos de Cartago, barrio de San Rafael, se vende una finca de una renta y una manzana, de las cuales hay 25 de cañal en buen estado y muy preparado para dar gran cosecha el año entrante; hay como dos manzanas de caña, y el resto del terreno produce magníficas papas y cereales, y una parte de potrero y muchísimas leñas. Tiene muy buenas aguas y abundantes, que pueden usarse en irrigación para huertas. Para pormenores dirigirse a Felipe Gallegos, en Cartago. Junio 7. 1m.

VENDO
 una casa en el barrio de Aranjuez de esta ciudad y un establecimiento con patente de licorcs muy barato. Para pormenores, diríjanse a Pío Acuña de Cartago. 7 de julio. h. s. o.

MUY BARATO
 Por 30 pesos se vende una finca en una casa pequeña en la calle 6ª Sur N.º 306, 200 varas al Sur del Palacio de Justicia, para más informes en la casa de la esquina Noroeste de la Plaza de San Francisco de la Sabana. — Agosto 25. — h. s. o.

5,000 en COLOMBIAS
 Se dan al interés con garantía hipotecaria de casas en esta capital. Dirigir correspondencia a R. A. B., apartado de correo N.º 468. Set. 10. v.

ECONOMIA DE TIEMPO
 Se vende en buen estado una máquina de escribir SMITH PREMIER N.º 1. En esta oficina se informará. — Agosto 18. — h. s. o.

Noticias POR CABLE

Barcelona, 13. — Gran tempestad de granizo en la ciudad y campos; grandes daños.

Buenos Aires, 13. — El ministro de Argentina telegrafa que Perú y Bolivia llegaron a un acuerdo respecto a la cuestión de límites, basado en el fallo de Argentina.

La Gran Bretaña, Estados Unidos, Países Bajos y la Santa Sede, aceptaron la invitación de enviar representantes a la conmemoración del centenario de la revolución.

San Sebastián, 13. — Ha fallecido el Duque de Sotomayor, jefe de la Casa del Rey.

Barcelona, 13. — El consejo ha aprobado la sentencia de muerte pronunciada contra el guardia de seguridad que tiró contra las tropas.

Madrid, 13. — El rey ha marchado para San Sebastián.

Freidrichs Ha, 13. — El globo de Zeppelin salió con destino a Frankfurt.

Grosvenor, 13. — Durante las maniobras del ejército en éstr, 60 caballos del 6º regimiento de dragones, terrorizados a media noche por un foco eléctrico, corrieron por los campos pletando a los soldados que dormían. Hubo 19 muertos y muchos graves.

Rotterdam, 13. — Se anuncia oficialmente que este puerto está libre del cólera.

Nueva York, 13. — El jueves Herri, man tuvo larga conferencia con Morgan, porque preveía la muerte.

Petersburgo, 13. — Durante la semana hubo 256 casas y 106 defunciones.

del cólera en For, Poltava, Nogorod y Riga.

España en Marruecos

Mellila, 13. — Se efectuó una reunión de jefes moros. Haarica acordó fraccionar las fuerzas en tres grupos para defender los territorios amenazados.

La primera se estacionará sobre las altas mesetas de Gurugu y 200 centenas hostilizarán continuamente las posiciones avanzadas. La segunda ocupará posiciones de Nador frente a Sidiamaute. La tercera estará de reserva mandada personalmente por el Chaldí y Mizizai Kadí. Escasean las municiones. Un mulo en Restinga desbocado penetró a Mellila al campamento de administración, hiriendo a 7 soldados que dormían.

London, 13. — Lord Kitchener ha sido nombrado Mariscal de Campo.

Mellila, 13. — Han llegado otros mil hombres de refuerzo para el ejército español.

Madrid, 13. — El fondo de socorro para los soldados alcanza a 700,000 pesetas. Este fondo lo administra la reina.

Grandes inundaciones

Santander, 13. — Los ríos están desbordados, los campos arrasados y las mieses arruinadas.

Los vecinos de San Andrés y Somabos se salvaron salándose por las ventanas de las casas.

Las aguas cubren los tejados de algunas casas.

Los ríos arrastraron dos kilómetros de la vía férrea de Torre la Vega y han destruido la parte baja de la población. Se llevaron también la presa de la fábrica eléctrica.

El gobernador ha recorrido los pueblos repartiendo socorros.

La mayor parte de la vía férrea y líneas telefónicas se hallan interceptadas. Las carreteras han sido destruidas.

DE LO MEJOR EN:

Artículos eléctricos de toda clase;
 Implementos y útiles para las industrias en general; para Beneficios de Café y la agricultura;
 Trapiches dos y tres mazas, a precios sumamente bajos
 Cuchillas nuevo estilo para picar hule
 Donde:

Koberg & Echandi

Enseguida del BANCO ANGLO



Robo DE BILLETES

CAPTURA DE UN FUGITIVO

Limón, 14 de setiembre. — En el establecimiento de Julián Pagán Palazón, se presentó un desconocido tratando de comprar un bilal, en momentos en que Josefina Gómez esposa de Pagán, atendía a otro individuo. En eso, el desconocido introdujo la mano en una caja, hurtó un rollo de billetes y huyó, desapareciendo al mismo tiempo el otro sujeto, por lo que se supone que había un plan concertado entre los dos para distraer la atención de la dependiente y poder así hacer su desseo.

Al salir huyendo el desconocido, la señora Gómez dio la voz de aviso a la policía, la que capturó al fugitivo, sin haberle encontrado el dinero hurtado, pues en la carrera que llevaba tiró el rollo de billetes en una cloaca de la casa de don David Lindo, en donde fué hallado.

El rofo fué puesto a la orden del Juez del Crimen, el que ha decretado su detención provisional. — Corresponsal.

Una súplica

A nuestros estimados suscritores de la Muy Noble y Muy Leal ciudad de Cartago, los rogamos cubrir sus recibos antes de finalizar esta semana, debido a que estamos haciendo un arreglo general en los libros y desearo terminarlos cuanto antes.

Mal negocio

Dos fabricantes de aguardiente sorprendidos en el ejercicio de sus funciones

El Resguardo Fiscal de Alajuela, comandado por su primer jefe, Alfredo Fernández, se constituyó ayer en el lugar llamado "Las Cañones" jurisdicción del barrio de Concepción de aquella ciudad, y practicó un registro en una finca del mencionado punto, que dió el siguiente resultado: A orillas de una pila de cal y canto, encontró un rancho de dos metros y medio de largo, por dos de ancho, con el techo tapado por una carpa ó mantedo de mantalona, y en su interior dos barriles que contenían como docientos litros de guarapo en fermentación y una hornilla sobre la cual estaba montada una fábrica completa, en la que destilaban aguardiente los hermanos Albino y Juan Alfaro Ugaldé, que fueron detenidos por el Resguardo, advirtiéndole que en el acto de hacer la aprehensión se sorprendió en el mismo sitio a una señora y dos niñas que salieron huyendo.

El Sub-inspector de Hacienda de Alajuela levantó la información correspondiente, la que remitió al Juez de lo Contencioso Administrativo, junto con los indicados, quienes confiesan el hecho que se les atribuye.

Un muchacho

cumplido en sus obligaciones

Hay algunos señores que en el cumplimiento de sus deberes son dignos de ejemplo.

Por ejemplo, el señor BENITE HERRERA CARDOZA, ex agente de esta ciudad en Siquirres y actualmente establecido en Limón.

Este señor se ha hecho remolón en cancelar su cuenta de \$ 73 60 que tiene pendiente con esta empresa desde hace algunos meses.

Señor Herrera Cardoza: sea Ud. ejemplo a todos los que se refieren cuenta dedito, haciendo su comisión, ó devuélvanos los recibos.

Hay algunos otros que deben a esta empresa y a quienes les llamaremos la atención.

La pena de muerte

Oficiales que tiemblan

Aquí en Cartago ha quedado la vieja costumbre colonial de aplicar el ahorcamiento a los delincuentes. En la Jefatura de Higiene son víctimas a cada rato de esa pena los pobres canes que recogen por las calles, a vista del respetable público.

No "es parece" a ustedes que este es un medio destructor muy inhumano? Mejor destrúerlos a Talamanca.

Algunos oficiales civiltas del cuartel de esta plaza, están como asogados ó habiéndolo más claro, temblando de miedo por que presientan una guerra ó cosa parecida, sino por que agudados por momentos algo así como una renuncia forzada.

Pero hombre, no teman que la tierra es grande y hay lugar para que todos trabajen. Además, renunciando se les quita el susto.

Los negocios de don Jacinto Carbónel van viento en popa. Lo prueba el hermoso edificio que construye y donde instalará la nueva funeraria.

Dentro de pocos días contará esta Vetuseta Matron con dos hogares más: el que formará la señora Chonita Quirós con don Moisés Ortega y la señorita Angélica Aguilar con don Antonio Prímante. — Cartago, setiembre 4. — Corresponsal.

NOTICIERAS

Chepito Porras el de la imprenta de una damita se enamoró, porque usaba constantemente de los perfumes que hace Rigaud. Si todas ellas constante usaran dichos perfumes, sin discusión todos los hombres estarían enamorados. — Agosto 1909. — h. s. o.

Misa de requiem

Hoy miércoles 15, en la Santa Iglesia de la Merced, a las 7 a. m., se celebrará una misa en sufragio de la que fué Cipriano Valverde.

Su hija Ortila suplica a sus amigos y relacionados la asistencia a tal acto, quedando una vez más comprometida su gratitud.

Fijese Ud.

Las Boticas Americana y Universal se han llevado la palma en cuestión de recetas y preparaciones. Todo el que quiera curarse pronto se dirija.

Hasta los Asmáticos se curan ahora con la POCIÓN ANTIASMATICA y los POLVOS ANTIASMATICOS, esdencialidades de esas boticas.

Solicite Ud.

Atunque sea por una curiosidad, solicite usted le enseñen muestras de trabajos hechos en la nueva Imprenta del Comercio. Verá las novedades que tanto en tipos de imprenta como en papelería le pueden ofrecer para el consumo de su oficina. Teléfono 220 y apartado 427. cuenta de haber abierto nuevamente su oficina de notario en esta ciudad.

Un número

La administración se compra el periódico de "El Noticiero" N.º 1804 fechado 10 de julio de 1908. Se paga bien.

Hágase

Ud. las extracciones dentarias absolutamente sin dolor en el Gabinete Dental del Comed. Verá las novedades que tanto en tipos de imprenta como en papelería le pueden ofrecer para el consumo de su oficina. Teléfono 220 y apartado 427. cuenta de haber abierto nuevamente su oficina de notario en esta ciudad.

Ud. las extracciones dentarias absolutamente sin dolor en el Gabinete Dental del Comed. Verá las novedades que tanto en tipos de imprenta como en papelería le pueden ofrecer para el consumo de su oficina. Teléfono 220 y apartado 427. cuenta de haber abierto nuevamente su oficina de notario en esta ciudad.

Circo Teatro

Como ya pasaron las exhibiciones etnográficas que dítimamente había en el teatro, ahora ha sido contratado para local para otras diversiones.

Actúa allí un magnífico cinematógrafo recién traído de Estados Unidos, con películas nuevas vistas en el país.

Los precios son reducidísimos: al alcance de todos los bolsillos.

A GRANEL

Por ser hoy día feriado, no habrá diario mañana.

— En la sesión de mañana, en el Congreso, don Ricardo Jiménez dejará la presidencia para tomar parte en el debate.

— Algunas de las personas que suscribieron el empréstito para la nueva cañería, piensan retirar su compromiso.

— De Heredia vendrán muchas señoras y señoritas a los juegos florales.

— De la misma ciudad trasladarán para el Cuartel de Artillería a algunos oficiales y sargentos.

Le cortó las orejas y le raspó la cabeza

Persona recién llegada de Amapaia, nos relata lo siguiente:

— En el valle del Carmen (El Salvador) entre La Unión y San Miguel, se cometió hace pocos días un crimen en cuya consumación abundó un lujo atroz de crueldad.

Vivían en ese valle, el individuo Alberto de Jesús Aguado y su mujer de apellido Trigueros. Tenía una finquita de agricultura y allí se ganaba todos los días para atender a sus trabajos; ella, en ausencia de Aguado, recibía en su casa a José Peralta, con alguna frecuencia.

Los vecinos empezaron a advertir a Aguado lo que pasaba. Uno de tantos días, él llegó irac a la finca y se quedó en asedio; así pudo tener la evidencia de la infidelidad de la Trigueros.

Entonces concibió Aguado el crimen que había de realizar. No dijo una sola palabra reveladora; llegó a la casa como siempre e invitó a la Trigueros para que el segundo día lo fueran a pasar a la finca.

Así fué: a la madrugada siguiente, marcharon los dos. Una vez llegados a la finca, la condujo él, con engaños, hasta un río solitario, y allí le arrastró a un árbol con fuertes ligaduras; ella lanzaba gritos de angustia que nadie podía oír; y él, impasiblemente, le cortó las orejas, el labio superior y el pelo de la cabeza con el cráneo descubierto. Luego huyó. Unos leñadores encontraron la infeliz Trigueros medio muerta.

Aguado huye de la justicia.

GRANDES ALMACENES
del
PRINTEMPS
L. ROJAS Y H. ROZZI
AGENTES
San José, Calle de la Estación, frente a LA CABAÑA

HOTEL FRANCÉS El más CENTRAL
CALLE 6ª NORTE -- FRENTE AL MERCADO

Hotel recientemente transformado, con piezas muy confortables é higiénicas, COCINA FRANCESA y extranjera, TABLE D'HOTE y á la carta. RECIBE PENSIONISTAS y manda á domicilio.

Servicio esmerado CON PRECIOS módicos	lon parle FranSais SE habla ESPAÑOL Speak English	Servicio especial PARA FAMILIAS Banquetes
--	--	---

Ag. 29. 1 m. F. RICHARD, Propietario. San José.

CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA
Best Stout Porter

CERVECERIA Grande & San José COSTA RICA
LAGER BIER
FERROCARRIL AL PACIFICO
AVISO

Los trenes que actualmente hacen el servicio de pasajeros, salen de las respectivas estaciones así:

De San José para Orotina.....	Diario.....	9 a. m.
> > > Alajuela á San José.....	9.....	11 20 a. m.
> > > Orotina.....	9.....	9 20 a.
> > > Orotina á San José.....	9.....	9 >
> > > Alajuela >	(Domingos).....	2 35 p. m.
> > > Esparta á Puntarenas.....	Diario.....	7 a. m.
> > > Puntarenas á Esparta.....	7.....	7 p. m.
> > > San José á San Antonio.....	(Jueves).....	5 >
> > > San Antonio á San José.....	5.....	5 45 >

M. G. ESCALANTE F., - Admor. General.

Los propagandistas Arrriba! encantadores! **ROGELIO BERNINI**
LA ESPERANZA y Sucursal del Carmen
Siempre en su terreno este acreditado comerciante de la ciudad de Heredia, es como la soberbia voluntad que se impone en su marcha progresiva. Exige de su mano vigorosa para ofrecer al marchante abundancia de mercaderías al por mayor y al menudeo, porque sus establecimientos, —el Mercado y el Sucursal del Carmen, antiguo negocio del popular Pérez—son únicos é inimitables en cantidad, calidad y voluntad para no hacer perder tiempo á su inmensa clientela cuando solicita frijoles de todos colores, dulce, azúcar, maíz avana, arroz y todo cereal, además de BUENOS LIQRORES del país y extranjera y los trabajos de FERRETERIA, zinc, clavos, alambre, etc. etc. De todo tiene en sus dos establecimientos Bernini. Todo al contado y barato. Ya lo saben. Dependientes y patrón más alegres que unas pasucas cuando ven el CIRCULO al frente. ¡Viva Bernini! ¡Viva yooo.....yaaa.....yoo. La Esperanza! Heredia, Junio 23, 6 m.

Viene de la primera página
Independencia. Si nos libramos de la madre España, no sería justo que fuéramos á caer bajo el dominio de otra Nación, de la cual no recibiríamos sino (stick) caricias de madrastras.
Digna de todo encomio es la actividad de nuestro amigo don Florentino Lobo, Inspector de Escuelas de este Circuito. Hace días viene colgando conferencias en el local de escuelas, con asistencia de todos los maestros.
Han desarrollado tesis del Programa de Enseñanza, doña Julia de Estrada y Srita. Josefina Mora, Estefanía Campos y Olivia Salas. Todas ellas han tenido mucho acierto en los temas encomendados. Este es un paso que recomienda mucho, tanto al señor Lobo, como á los maestros que toman parte en el gran problema de la enseñanza, en esa causa tan noble como delicada. Para todos, nuestras felicitaciones.—Corresponsal.

Programa de la fiesta escolar de hoy

PRIMERA PARTE
A las 8 a. m.—Inauguración Oficial del Edificio MAURO FERNÁNDEZ.
1º Himno Nacional, por los 3º, 4º y 5º grados (Canto).
2º Discurso por el señor Presidente de la Junta.
3º Discurso por el señor Director de la Escuela Superior de Varones N.º 2.
4º Himno á don Mauro Fernández, por los 4º y 5º grados (Canto). (Letra de don José María Zeledón y música de don Emilio León).
5º Recitación "A los Maestros", por un alumno de la Escuela Superior de Varones N.º 2.
6º Recitación "A la Patria", por una alumna de la Escuela de Párvulos N.º 1.
7º La Fiesta de la Patria, por los 1º y 2º grados (Canto).
8º Recitación "El 13 de Setiembre", por una alumna de la Escuela Superior N.º 2.
9º A la Patria, por los 3º grados (Canto).

SEGUNDA PARTE
A las 12 m.—Celebración escolar de la Independencia Nacional en el Edificio Metálico.
1º Himno Nacional, por los 3º 4º y 5º grados (Canto).
2º Significación de la Fiesta, por un alumno de la Escuela Superior de Varones N.º 1.
3º La Fiesta de la Patria, por los 1º y 2º grados (Canto).
4º Recitación "El 13 de Setiembre", por un alumno de la Escuela Anexa al Liceo.
5º Recitación "A la Patria, por una alumna de la Escuela de Párvulos N.º 3.
6º A la Patria, por los 3º grados (Canto).
7º Recitación "Luz y sombra", por una alumna de la Escuela Superior N.º 1.
8º Recitación "Costa Rica", por un alumno de la Escuela de Párvulos N.º 3.
9º Osta Rica, por los 4º y 5º grados (Canto).

TERCERA PARTE
A las 2 p. m.—Recepción de la Junta de Educación al Personal Docente en el Salón de Actos del Edificio Metálico, con una Adición de los maestros de canto y música dedicada á festejar en el acto la gloriosa fecha de la Patria y la inauguración del Edificio Mauro Fernández.
Notas. A) La primera parte del programa está á cargo de las Escuelas Superiores de Niñas y de Varones N.º 2, de la de Párvulos N.º 1 y 2, de Párvulos N.º 1 y 3, y Mixta de Mata Redonda.
B) La segunda parte, á cargo de las Superiores de Niñas y de Varones N.º 1, de las Anexas y de Párvulos y Párvulos N.º 3 y 2 respectivamente.
C) Para las dos partes primeras se encarece á los padres de familia su decidida asistencia.—Por la Junta de Educación de San José, NAPOLEON SANABRIA O., Presidente.

Notas de Heredia

12 de setiembre.—Para el catorce del corriente se prepara una fiesta republicana en casa de doña Trina v. de Flores.
Los jóvenes don Bernardo y don Luis Dobias Segura, don Guillermo Flores, don Miguel Angel Ortiz y don Ernesto Gómez, han sido presentados como socios del Centro Social.
Entre nosotros se encuentran las señoras Elena Bosa y Lidia Zúmoza.
—En breve regresarán á los Estados Unidos á continuar sus estudios, los señores don Rubén Castro y don Juan María Soera H.
—Procedente de Siquirres, se encuentra en esta ciudad don Jaime Pacheco.
—El jueves último nuestro matrimonio el joven don Alejandro Madrid gan la señora Margarita Lizano.
—En la semana entrante se principia los trabajos de la carrera para abastecer de buena agua á esta ciudad.
—La Junta Electoral provincial ha comunicado ya su nombramiento á todos los electores, haciéndoles con el mayor número de sufragios en las últimas elecciones.
—Desde hace días no hemos vuelto á tener música en las tardes. Ya se hace necesario que el señor Ministro de Guerra le llame la atención á quien corresponde.
—Hoy hubo una animada reunión de confraternidad en casa de don Manuel Dobias.

SANTAL MIDY
Supresión de las inyecciones.
Tratamiento el más fácil y el más discreto.
Exigir la firma: *S. Midy* sobre el rótulo.
CURACION RAPIDA y RADICAL de los flujos antiguos ó recientes
Cada cápsula lleva el nombre MIDY. Desconfiar de las Falsificaciones. Cada cápsula lleva el nombre MIDY.
PARIS, 4, Rue Vivienne y en todas las Farmacias.

JARABE DE RABANO TONADO DE GRIMAULT Y CIA
Depurativo por excelencia
PARA LOS NIÑOS PARA LOS ADULTOS
VENTA AL POR MAYOR 8, Rue Vivienne, PARIS.

"DES ROSES" PERFUME
V. RIGAUD, PARIS
En todas las buenas Perfumerías.

CEREVISINA (Levadura seca de cerveza)
La CEREVISINA da maravillosos resultados en el tratamiento de los furúnculos. En los enfermos que padecen de psoriasis, herpes ó eczema, produce el mejor éxito mejorando rápidamente su estado general, así como en el acné, la artiritis, etc.
PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias

Vapores en puerto
Limón, 11.—A las 6 y 30 p. m. ació el vapor inglés "Limón", procedente de Boston, con los siguientes pasajeros: Radí Weibes, Wallers Cox, Errores Putman. Sin carga, correspondencia: 16 sacos.
—Ay r á las nueve de la mañana, fondeó en Puntarenas, procedente de Panamá, el vapor "N. A. Barracouta", sin pasajeros para aquel puerto.
Limón, setiembre 13.
—Antes á las 4 p. m. ancló en Limón el vapor alemán "Erin Joachims", procedente de Sabantilla, Colombia, con 19 pasajeros de primera y 50 de tercera.

ASTA 4.000 00 COLONES con garantía hipotecaria y á módico interés, tiene cargo de colocar. Para informes dirigirse al apartado número 71. San José, 12 de agosto. 1m.

RAFAEL MEZA N. Despacha en su Oficina Dentista en su 200 varas al Sur de la Botica Francesa, calle de la estación al Pacífico. Extracciones y demás operaciones completamente sin dolor. Trabajos garantizados. Precios reducidos.—San José, julio 7, 1 m.

ESPERAMOS EL OCHO DE MAYO. Se venden dos fincas en el centro de Curridabat ó se cambian por una casa céntrica en esta ciudad. Para informes en esta administración. Setiembre 9, 15 v.

AVISOS ECONOMICOS
SE VENDEN
dos casas en la avenida 10, entre las calles 5a y 7a, son de ladrillo de construcción reciente, habitaciones amplias y ventiladas, con tres patios cada una, excusados de agua, baño, saguán y corredores de ladrillo mozaico. Entenderse con J. Calisto Rosales, 25 varas al Este de la Segura Sección de Policía. 8 de julio h. a. o.

CAMA de matrimonio de madera fina, elegante, con colchón nuevo de sábanas tejidas de triple fuerza, se puso á la venta en la fábrica de muebles de don José María G.—Agosto 12—2 m alt.

AVISO—Ignacia está enfermo por que no pudo comprar dos maguacas casas, con abundante solar y que venden muy baratas en Guadalupe. Quien quiera comprarlas en esta oficina informarnos. San José, 9 de setiembre. 15 v. alt.

NULIDAD de elecciones en Limón.—Compró un buen piano y un buen biliar, en buen estado En esta oficina informarnos. Set 12 1m

A. Landerygen
participa á su clientela que los servicios de su funeraria y cartografía, se atenderán como siempre con prontitud y esmero, y que mientras dure la constitución de su casa, el servicio se atenderá en el interior de la misma. Aluda hoy un timbre, con su correspondiente aviso para anunciarse. Abril 12 6 m.

Alquilo
una casa á 25 varas al Norte de la imprenta Nacional. — FELIX ZUMBAO — Alajuela. — Sep. 2. 10 v.

¡ ATENCION !
Los los consumi- Ofrezco una **Dores de Hielo** clase de hielo tan compacto, que competirá con los mejores de su clase á \$ 2 25 la marqueta de 58 kilos, cuyo exceso de 50 quintales no se cobra. Recibo órdenes en mi casa de habitación frente á las Alcaidías, donde tendré depósito permanente.—O. G. GRANADOS—San José, agosto 17. 15v. alt.

OFICINA DENTAL en Cartago del doctor Felipe Gallegos, de la Universidad de Michigan. Está situada frente á la Copa Blanca. Denturas artificiales. Especialidad en trabajos de oro, puentes y coronas. Extracciones sin dolor. Precios equitativos.—Noviembre 17, 1 m.

Manuel F. Jiménez
Abogado y Notario
Ha trasladado su despacho á las oficinas de los Sres. Lindo Brothers, al lado del Banco de Costa Rica, entrada contigua á la casa de don Federico Tinoco. Teléfono no 118. San José, Mayo 16 de 1909.

PARA un negocio de suma utilidad positiva, se busca una persona joven, de buena voluntad y con 2 ó 3.000 colones. Escribir á "Veritas", Poste restante San José.—Setiembre 5—10 v.